

Abstract

Así como las relaciones entre Aragón y Castilla durante el reinado de Alfonso X han sido profundamente estudiadas gracias a trabajos como los de Carlos de Ayala y, de igual forma, es mucha la información que se puede encontrar sobre las relaciones internacionales durante los primeros años de Jaime II, un impase se observa en lo referente a Sancho IV. Este monarca, pese a ser bien conocido gracias a estudios como los de Mercedes Gaibrois o José Manuel Nieto, no ha despertado el mismo interés entre los historiadores a la hora de abordar dicha relación entre los dos reinos en tanto en cuanto no existe una obra de conjunto específica sobre este tema. El primer objetivo de mi intervención en este congreso consiste en realizar un estado de la cuestión en el que se aborde qué es lo que se ha escrito sobre las relaciones entre Aragón y Castilla entre 1284 y 1295, unificando referencias que, a día de hoy, se encuentran especialmente dispersas en trabajos de muy diferente signo.

En segundo lugar, se pretende evaluar qué documentos indicativos de las relaciones entre Aragón y Castilla en este periodo han sido publicados y cuáles pueden añadirse al respecto. Es especialmente significativo el hecho de que el reinado de Sancho IV coincide en gran parte con el de Alfonso III de Aragón, monarca que tampoco ha merecido especialmente el interés de los historiadores en comparación con sus contemporáneos, pero en cuyos registros puede encontrarse documentación de gran interés para todas estas cuestiones.

Finalmente, frente al excesivo seguidismo que en ocasiones se ha hecho a las crónicas, se realizará una aproximación a este tema desde la perspectiva de dichos documentos, incidiendo especialmente, pero no de forma exclusiva, en aquellos diplomas que los monarcas de ambos ámbitos se escribieron entre ellos.